



## **Titre du panel : Le rôle des institutions non gouvernementales dans la gouvernance de l'IA**

**Date :** 29 Novembre 2024

**Heure :** 11h30 – 12h30

**Lieu :** En ligne

**Durée :** 1h

### **Aperçu du Panel :**

Le panel « **Le rôle des institutions non gouvernementales dans la gouvernance de l'IA** » explorera la contribution des ONG à la mise en place des cadres et processus éthiques pour l'intelligence artificielle. Elle mettra en lumière les multiples initiatives, en nature et en forme, menées par les centres de recherche, think tanks, et mouvements, entre autres entités. Les organisations non gouvernementales ont joué un rôle majeur ces dernières années dans la promotion du design, développement, et déploiement d'une IA éthique, responsable et de confiance. Sur ce, ce panel met l'accent sur les formes d'actions de plaidoyer menées par des entités africaines, européennes, et globales, leur initiatives de renforcement des capacités et leur rôle de médiateur entre les communautés, les décideurs politiques et le secteur privé.

### **Objectifs :**

- **Identifier le rôle des institutions non gouvernementales (ONG)** dans la définition et la mise en œuvre de cadres de gouvernance de l'IA.
- **Examiner les mécanismes par lesquels les ONG** peuvent renforcer la transparence et la responsabilité dans les systèmes d'IA.
- **Explorer les partenariats stratégiques entre ONG, gouvernements, et entreprises** pour une adoption responsable et équitable de l'IA à l'échelle locale, nationale, régionale, et mondiale.
- **Analyser les initiatives de sensibilisation et de renforcement des capacités** menées par les ONG pour autonomiser les communautés locales face aux impacts technologiques.
- **Promouvoir une approche collaborative internationale** où les ONG jouent un rôle clé dans la gouvernance multipartite de l'IA.

### **Modérateur :**

**Sara Zouhir** - Magistrat, Professeur, Auteur, Docteur en droit, Maroc

### **Intervenants :**

1. **Rhonda L. Bowen** - Présidente Bells Solutions, Allemagne
2. **Radouane Mrabet** - Professeur émérite à l'Université Mohamed V, Maroc
3. **Toumi Bouchentouf** - Responsable de la MIA, Maroc
4. **Felix Styra** – Associé Directeur chez Iconomy.
5. **Nicolás Grossman** - Directeur de projet de l'Index mondial sur l'IA responsable au Centre mondial sur la gouvernance de l'IA (GCG).
6. **TBC (GIRAI Partner)**

## **Structure du panel Le rôle des institutions non gouvernementales dans la gouvernance de l'IA**

### **1. Introduction [5 minutes] :**

- Modérateur : Présentation du thème, des objectifs de la session et des intervenants.
- Objectifs de la session : exploration du rôle des ONGs dans la gouvernance d'une IA responsable et du potentiel collaboratif entre les entités africaines et européennes.
- Explication du déroulement : présentation des cas d'études suivi par une série de questions généralisées sur le contexte africain, européen, et international.
- Explication du format participatif : Présentation et discussion.

### **2. Présentations [30 minutes]:**

- **Présentation 1 : Le rôle de l'Index Global Sur L'Intelligence Artificielle Responsable (GIRAI) dans le monitoring de l'IA éthique à l'échelle mondiale [7-10 minutes]**
  - Présentation par le représentant du GIRAI, l'objectif de l'index, son déroulements, et les résultats.
- **Présentation 2 : Le Contexte Africain [7-10 minutes]**
  - —
- **Présentation 3 : Le Contexte Européen [7-10 minutes]**
  - Les leçons tirées d'Internet Economy Foundation (IE.F) et les problèmes observés par Iconomy en termes du management légales, responsables, et éthiques des données et de l'IA.

### **3. Questions de discussion [20 minutes] :**

- **Thématique 1: Rôle et initiatives des ONG dans la gouvernance de l'IA**
  - Quels types d'initiatives ont été conduites par les institutions non gouvernementales dans leurs efforts de gouverner, gérer et promouvoir des principes d'IA responsables ?
  - Cette discussion portera, d'une part, sur la manière dont les ONG ont été actives au cours des deux dernières années en couvrant un ensemble de formats d'engagement tels que des ateliers et des projets de recherche, entre autres. D'autre part, la discussion se penchera plus en profondeur sur les sujets sur lesquels les ONG se sont le plus engagées ces dernières années, comme la sensibilisation aux biais algorithmiques, le suivi des mécanismes de surveillance ou la promotion des lois sur la concurrence dans l'utilisation des systèmes d'IA.
- **Thématique 2: Les défis dont les ONG font face dans la réalisation de leurs plans d'action**
  - Quels sont les obstacles auxquels les ONG sont confrontées dans leur parcours militant ?
  - Cette question explorera les défis internes ou externes auxquels les ONG sont confrontées lorsqu'elles travaillent dans le domaine de la gouvernance de l'IA, notamment le manque d'accès à l'information, de fonds ou de volonté politique.
- **Thématique 3: Le rôle des ONG dans le contexte actuel, compte tenu de l'AIA de l'UE, de la stratégie de l'UA en matière d'IA et des recommandations de l'UNESCO.**
  - Quel rôle les ONG peuvent-elles jouer dans la phase de mise en œuvre des cadres de gouvernance existants ?
  - Cette question permettra d'évaluer la pertinence des pratiques existantes compte tenu du contexte réglementaire actuel. L'objectif est d'identifier les domaines dans lesquels les ONG auront un impact direct et où de nouveaux efforts devront être conçus pour s'aligner sur les cadres promulgués et continuer à maintenir leur soutien aux droits de l'homme dans la conception, le développement et le déploiement des systèmes d'IA. En outre, ce thème sera étendu pour explorer le potentiel de collaboration continentale entre les ONG pour atteindre plus efficacement des objectifs communs.

### **4. Q&A [10 minutes] :**

---

**Panel Title: The role of non-governmental institutions in the governance of AI**

**Date:** November 29, 2024

**Time:** 11:30 AM – 12:30 PM

**Location:** Online

**Duration:** 1 hour

**Panel overview:**

The “role of non-governmental institutions in the governance of AI” panel will explore the contribution of NGOs to the establishment of ethical frameworks and processes for AI systems. It will highlight the multiple initiatives, in kind and form, led by research centers, think tanks, and movements, among other entities. Non-governmental organizations have played a major role in recent years in promoting the design, development and deployment of ethical, responsible and trustworthy AI. With this in mind, this panel focuses on the forms of advocacy action undertaken by African, European, and global entities, their capacity-building initiatives and their role as mediators between communities, policy-makers and the private sector.

**Objectives:**

- **Identify the role of non-governmental institutions (NGOs)** in defining and implementing AI governance frameworks.
- **Examine mechanisms by which NGOs can strengthen transparency and accountability** in AI systems.
- **Explore strategic partnerships between NGOs, governments, and corporations** for responsible and equitable AI adoption at local, national, regional, and global scales.
- **Analyze NGO-led awareness-raising and capacity-building initiatives** to empower local communities in the face of technological impacts.
- **Promote an international collaborative approach** where NGOs play a key role in the multi-stakeholder governance of AI.

**Moderator:**

**Sara Zouhir** - *Magistrate, Professor, Author, Doctor of Law, Morocco*

**Speakers:**

1. **Rhonda L. Bowen** - *President of Bells Solutions, Germany*
2. **Radouane Mrabet** - *Emeritus Professor at Mohamed V University, Morocco*
3. **Toumi Bouchentouf** - *Head of the MIA, Morocco*
4. **Felix Styma** - *Managing Partner at Iconomy.*
5. **Nicolás Grossman** – *Project Director of the Global Index on Responsible AI at the Global Center on AI Governance (GCG).*
6. **TBC (GIRAI Partner)**

**The role of non-governmental institutions in the governance of AI:**

1. **Introduction [5 minutes]:**

- Moderator: Presentation of the theme, session objectives and speakers.
- Session objectives: exploration of the role of NGOs in the governance of responsible AI and the potential of collaboration between African and European entities.
- Session outline: presentation of case studies followed by a series of generalized questions about the African, European, and global contexts.
- Participatory format explanation: Presentation and discussion.

## 2. Presentations [30 minutes]:

- **Presentation 1: The role of the Global Index on Responsible Artificial Intelligence (GIRAI) in monitoring ethical AI worldwide [7-10 minutes].**
  - Presentation by the GIRAI representative, the purpose of the index, how it works, and the results.
- **Presentation 2 : The African Context [7-10 minutes]**
  - -
- **Presentation 3: The European Context [15 minutes].**
  - Lessons learned from the Internet Economy Foundation (IE.F) and the issues observed by Iconomy in terms of legal, responsible, and ethical management of data and AI.

## 3. Discussion points [20 minutes]:

- **Theme 1: NGOs' role and initiatives in the governance of AI**
  - What are the types of initiatives that were observed from non-governmental institutions in their efforts to govern, manage, and promote responsible AI principles?
  - This discussion will include, on the one hand, the way NGOs have been active in the last two years covering a set of engagement formats such as workshops and research projects, among others. On the other hand, the discussion will dive deeper into the topics where NGOs engaged the most in the last years such as raising awareness on algorithmic bias, monitoring surveillance mechanisms, or promoting competition laws in the use of AI systems.
- **Theme 2: The challenges faced by NGOs in achieving their action plans**
  - What are the hurdles that NGOs face in their activist journey?
  - This question will explore the internal or external challenges that NGOs face when working in the field of AI governance including, among others, the lack of access to information, funds, or political willingness.
- **Theme 3: The role of NGOs in the current context, considering the EU AIA, the AU's AI strategy, and UNESCO AI Recommendations.**
  - Which role can NGOs play in the implementation phase of existing governing frameworks ?
  - This question will assess the relevance of existing practices considering the current regulatory AI context. The aim is to identify the areas where NGOs will have direct impact and where new efforts will have to be designed to align with the promulgated frameworks and continue maintaining their support for human rights in the design, development, and deployment of AI systems. Additionally, this theme will be extended to explore the potential of continental collaboration between NGOs to achieve common goals more efficiently.

## 4. Q&A [10 minutes]